

## « Adopter une radicale ouverture d'esprit »

Par Giles Daoust, Entrepreneur et écrivain

La fin d'année approche, et il est temps de penser au futur. Nous nous dirigeons ces prochaines années vers **toute une série de transitions**, qui vont bouleverser nos vies de manière plus profonde qu'aucun événement ou succession d'événements depuis la Révolution Industrielle, soit environ 150 ans.

Tout d'abord, et parce que rien ne va sans elle, la **transition environnementale**. Par la porte ou par la fenêtre, nous allons devoir faire en sorte que la Terre ne devienne pas inhabitable dans les 100 années à venir. Certains prônent la décroissance, d'autres la modération, d'autres encore les évolutions technologiques qui nous permettraient de sauver la planète tout en maintenant un style de vie similaire.

Ensuite la **transition technologique**. L'Intelligence Artificielle (IA) est bel et bien arrivée, et est en passe d'égaliser les capacités humaines moyennes dans de nombreux domaines. De nombreux jobs seront remplacés, d'autres créés. Et notre vie quotidienne sera transformée également, et certainement dès que les « assistants virtuels » *vraiment* intelligents auront fait leur apparition dans les oreilles de nos enfants, et rivaliseront avec leurs professeurs – et avec nous, leurs parents.

Vient ensuite la **transition politique**. 2024 est une des plus grosses années électorales de tous les temps dans le monde. Au vu des multiples transitions en cours, les résultats des urnes risquent de surprendre, comme ce fut le cas récemment aux Pays-Bas ou en Argentine. Des bulles d'extrême gauche ou d'extrême droite risquent d'émerger un peu partout, chamboulant les équilibres géopolitiques. Et les gouvernements, même modérés, en tentant de répondre aux changements majeurs de notre époque, risquent de prendre une série de décisions surprenantes, que nous n'aurions pas imaginé être possibles quelques années plus tôt.

Enfin, c'est au niveau de **notre mode de vie en tant qu'êtres humains** que la transition va être la plus déroutante. La Génération Z, qui arrive sur le marché de l'emploi avant d'arriver au pouvoir, n'a pas la même vision du monde que les précédentes. En Europe, on veut travailler moins, et d'aucuns prônent la semaine de 4 jours, alors que l'IA procurera bientôt une alternative peu coûteuse aux prestations de certains employés. La population exprime une haine de plus en plus grande envers les riches. En Asie, des *milliards* de citoyens voudront bientôt accéder aux mêmes avantages que la classe moyenne occidentale. Sans oublier les phénomènes migratoires de masse provoqués par les changements climatiques à venir dans certaines régions.

Je ne suis pas en train de dire que nous nous dirigeons vers la fin du monde. **Je suis au contraire particulièrement optimiste... sur le long terme**. Nous ne réalisons pas encore à quel point l'IA va nous aider à apporter des solutions technologiques et scientifiques à la plupart des défis de l'humanité. Si le monde va si mal aujourd'hui, c'est en grande partie parce que les humains, collectivement, ne sont pas assez intelligents que pour trouver les bonnes réponses aux défis de demain. La gestion des ressources mondiales (économiques, environnementales, humaines) est cacophonique. L'IA va nous doter de technologies, de chiffres, de raisonnements et de méthodes, qui vont nous permettre de dépasser notre état actuel de petits enfants perdus face à la complexité du monde (complexité que nous avons nous-mêmes en grande partie créée). ***Technology will save us: personnellement j'y crois.***

Mais dans l'intervalle, nous devons accepter que **les années à venir seront une époque de transition(s)**. Comment amener les populations du monde entier à adopter de nouvelles façons de vivre sans virer dans la guerre civile, ou pire la guerre mondiale ? C'est ça, le défi principal qui nous attend pour ces prochaines années.

**Comment aborder cette époque de transition(s) ?** Certains exprimeront leur rejet du changement ou du statu quo dans les urnes ou dans la rue. Il y aura des conflits, des révoltes, et des guerres (il y en a déjà). Mais est-ce à cela que nous devons aspirer en tant qu'êtres humains ?

**La bonne attitude à adopter est une ouverture d'esprit radicale** par rapport à tous les changements qui vont nous être proposés, ou imposés, dans les années à venir. Comme dit le dicton, « il faut vivre avec son temps ». Et **vivre avec son temps n'aura jamais été si complexe sur le plan intellectuel, moral et sociétal, que dans les années à venir.**

En politique, si la droite ne s'ouvre pas aux idées de gauche, elle aura affaire à l'extrême gauche. Si la gauche ne s'ouvre pas aux idées de droite, elle aura affaire à l'extrême droite. La semaine de 4 jours est-elle une bonne idée ? Comment financer les pensions ? Faut-il taxer plus les riches, si oui comment ? Faut-il consommer moins ou inventer une technologie qui permettra de continuer de nous gaver ? L'IA va-t-elle nous remplacer, ou au contraire devenir notre meilleure amie ? Comment nous doter de sources d'énergie vraiment propres et peu coûteuses ? Comment résoudre « *the mother of all problems* », à savoir la surpopulation ?

Pour faire face à ces défis, changements et transformations fondamentales de la vie des êtres humains, une seule arme peut nous aider : ***embrasser le changement et adopter une radicale ouverture d'esprit***. Sans quoi, nous serons divisés, déchirés, et peut-être détruits. Alors, vous sentez-vous prêts à remettre en question certaines idées dont vous êtes convaincus depuis toujours ? Il n'est pas trop tard...